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要求加強巡查樹木健康狀況  

檢視並改善其生長環境  

 

就呂堅議員、梁志祥議員 ,BBS,MH,JP、蕭浪鳴議員、

郭強議員 ,MH、黃煒鈐議員及馬淑燕議員對標題項目的提

問，元朗地政處 (下稱「地政處」 )現回覆如下。  

 

按照現時各政府部門管理樹木及植物的分工機制及

「發展局工務技術通告第 6/2015 號」，各政府部門需就其

管轄的場地及範圍內的樹木進行保養工作。一般而言，位

於未撥用政府土地而沒有任何政府部門負責保養的樹木

及植物，地政總署在收到轉介或投訴時會為個別樹木及個

別地點的植物進行非經常性的處理，包括移除或修剪樹木

和剪草等工作。  

 

地政總署為加強對承辦商的監管及加快處理在未批

租或未撥用的政府土地上有關樹木的轉介或投訴個案，於

二零一六年一月一日成立土地及植物合約管理組，集中處

理該類個案。如元朗區區議員日後就樹木或雜草問題需要

協助，可直接聯絡該組轄下的植物合約管理隊荃灣辦事處

(地址 :新界荃灣西樓角路 38 號荃灣政府合署 12 樓，電



話 :3549 6395，傳真 :  3105 0195)。  

 

倘有關樹木 生長於政府土地 而非由其他 政府 部門管

理，地政總署土地及植物合約管理組的樹藝師會首先用目

測檢查，如果發現有異常情況，例如樹身有洞、受真菌嚴

重感染、大量落葉等，便會考慮採用較為詳細的檢查方

法，包括聲納探測。  

 

地政總署  

元朗地政處  

2016 年 10 月 19 日  
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元朗區議會二零一六年度第七次會議 

要求加強巡查樹木健康狀況  

檢視並改善其生長環境  

 

有關議員就標題事宜的關注，康樂及文化事務署 (康文署 )

回應如下：  

 

政府現時是按「綜合管理方式」執行樹木管理工作，即負

責管理樹木所在土地或設施的部門，同時負責護養土地及設施範

圍內的樹木。 

 

康文署依據樹木管理辦事處發出之相關指引制定了一套巡

視、檢查及護養樹木的指引。主要包括下列範疇： 

 

(一) 恆常派員巡視轄下場地及路邊的樹木，觀察樹木是否

有明顯自然或人為的傷病，例如因工程而造成的破壞。 

 

(二) 每年進行不少於一次的樹木風險評估，主要集中觀察

樹木外觀有沒有異樣。由於問題樹木容易在風雨季節

增加潛在風險，署方在編排每年的樹木風險評估時，

會在雨季來臨前優先為生長於交通和行人流量高地點

的樹木進行風險評估，以便及早處理有問題的樹木及

採取適當跟進措施，以減低風險。  

 

(三) 本署合約園藝保養服務承辦商安排合資格的樹藝師每

六個月檢測樹木一次及提交報告，承辦商的樹木檢測

工作大致與本署樹木風險評估相同。 

 

(四) 除上述三項外，本署亦會在颱風過後特別派員巡視區

內樹木情況。 

 



在上述巡視和檢查的過程中，本署及承辦商員工均會檢視

樹木有否出現不正常的落葉現象、樹木有否傾斜、有否受病蟲害

侵染及結構是否安全等。如發現樹木可能有潛在的健康問題，本

署會利用儀器再作進一步詳細檢測；並根據巡視和檢查的發現和

報告安排跟進工作，如加固、修剪枯枝、弱枝或生長過盛枝葉，

以及處理病蟲害等。如沒有可行的方法可改善問題樹木的狀況或

這些樹木沒有復原機會，本署會考慮將樹木移除。  

 

就近期發生於西菁街兒童遊樂場的塌樹事件，本署已加強

監察區內樹木的生長狀況，並會適時為出現健康或結構問題的樹

木安排相應的跟進護理工作。 

 

至於區內有個別地方的路旁樹木樹根過度伸展並出現外露

的情況，本署已不時與相關工程部門作實地視察以制定改善方

案，例如重鋪不平的路面，以改善環境。長遠而言，部門在種植

樹木時，會根據「在合適的地方種植合適的樹」的原則，因應種

植樹木位置的環境，挑選合適的樹木品種，以達至人樹共融。  

 

 

 

 

 

康樂及文化事務署  

二零一六年十月  






